

(Auflösung der sogenannten Reichsregentschaft zu Stuttgart durch Militär am 18. Juni 1849), und die ganze damalige Bewegung verflüchtigte sich nebelartig am historischen Horizonte. Auftritte der Gewaltthätigkeit erfuhr Bayern, vergleichsweise mit andern deutschen Staaten, minder bedeutende, wenn gleich jedenfalls bedauerliche, namentlich eine Erhebung in dem Regierungsbezirke Pfalz, wo sich zu Kaiserslautern am 17. Mai 1849 eine provisorische Regierung mit dem entschiedenen Charakter eines Aufbruchs bildete, der sich mit dem Militäraufstande in Baden einigte, aber durch die am Rhein stehenden und unterm 13. Juni 1849 in die Rheinpfalz einrückenden preussischen Heertheile innerhalb 6 Tagen unterdrückt wurde, worauf die bayer'schen Truppen über Ludwigshafen und Worms in die Rheinpfalz einrückten. Als nach Beschwichtigung dieser deutschen Volksbewegung die bisherigen Mitglieder des deutschen Bundes über die Art und Weise des Fortbestehens ihrer bisherigen, durch den Wiener Congreß von 1815 festgesetzten Einigung sich nicht sogleich wieder zurecht fanden, und namentlich Preußen durch das Dreikönigs-Bündniß (Preußen, Sachsen, Hannover) vom 26. Mai 1849 das Mißtrauen Oesterreichs und der süddeutschen Fürsten, vor allen Bayerns rege machte, behauptete König Max II. seinen und den von Bayern überhaupt seit 1806 festgehaltenen Grundsatz der Einigung Deutschlands unbeschadet der bayer'schen Selbstständigkeit mit solcher Beharrlichkeit und beim Ausbruche von Unruhen in Churheffen selbst auf die Gefahr eines feindlichen Zusammenstoßes mit Preußen hin (1. Novbr. 1850), daß endlich letztere Macht nachgab, und zwischen dem 30. Mai und 6. Juni 1851 die deutsche Bundesversammlung in der frühern Form wieder hergestellt wurde. Zu den ersten Handlungen dieser Wiederherstellung gehörte die Aufhebung der Grundrechte (23. August 1851) und der Märzverfassung (diese nach Circular-Depesche Oesterreichs vom 26. August 1851). Auch die Angelegenheiten der Fürstenthümer Holstein und Schleswig, namentlich des letztern Herzogthumes, gegenüber den Anmassungen der Krone Dänemark mußten durch diese Versammlung dem Drange der politischen Verwicklungen, besonders seit sich England und Rußland in dieselben mischten, geopfert werden,